

Visite d'une mosquée

■ Qu'est-ce qu'une mosquée ?

La mosquée est le lieu de culte des personnes de confession musulmane.

Mosquée vient de l'arabe *masjid* qui signifie littéralement « poser le front au sol ou lieu de prosternation ».

Une mosquée reste néanmoins bien plus qu'un bâtiment cultuel; elle fait office d'institution sociale, éducative; elle peut ainsi être accompagnée d'une école, d'une bibliothèque, d'un centre de formation, voire d'une université. Elle sert aussi de lieu de rencontres et d'interactions sociales.

C'est d'ailleurs dans de grandes mosquées qu'eurent lieu au Moyen Âge d'importants échanges ayant grandement contribué à l'avènement de la Renaissance en Europe, en permettant aux savants de se regrouper dans ces lieux, quelles que fussent leurs religions (juive, chrétienne, hindouiste, etc.).

Ces échanges ont permis d'enrichir les connaissances mutuelles dans les domaines astronomique, agricole, médical, mécanique, philosophique, etc., à Cordoue, à Grenade ou à Bagdad.

Elle reste avant tout le lieu privilégié des musulmans pour accomplir en commun la prière, la salat, qui a lieu cinq fois par jour, mais aussi pour les célébrations de fêtes, des conférences religieuses, des méditations ou des cours coraniques.

La plupart des grandes mosquées à travers le monde possèdent leur propre style architectural selon les pays et les époques, mais ont en commun des symboles architecturaux comme le toit en coupole et le ou les minarets (tours) d'où une personne, le muezzin, fait l'appel à la prière, l'adhan.

La mosquée d'Octeville, conformément à la loi, est dépourvue de ces symboles architecturaux.

■ La salle d'ablutions

Dans une mosquée, il y a d'abord d'une salle d'ablutions.

Une ablution est une purification rituelle par de l'eau sur certaines parties du corps avant un acte religieux, en l'occurrence la prière. Il s'agit de se débarrasser de ses impuretés matérielles par l'eau et immatérielles par l'intention.

Les ablutions se font d'une manière très précise en ce qui concerne leur ordre, les parties du corps et la manière de les accomplir, conformément au Coran, le livre saint des musulmans, et aux hadiths.

Paroles et actes du prophète Mohamed rapportés par l'un de ses Compagnons :

« O les croyants! Lorsque vous vous levez pour la salat, lavez vos visages et vos mains jusqu'aux coudes; passez les mains mouillées sur vos têtes; et lavez-vous les pieds jusqu'aux chevilles ».

Coran, Sourate 5 verset 6.



Salle principale de la mosquée. Salle de prière, avec les tapis en direction de Qibla, le miblar (chaire pour le prêche) et un coin lecture.

« Une prière sans purification n'est pas acceptée, de même qu'une aumône avec de l'argent volé ».

Parole du Prophète d'après Ibn Omar.

Le musulman, avant de faire sa prière (l'un des cinq « piliers » de l'islam) doit obligatoirement avoir fait ses ablutions.

■ La salle de prière

Il peut alors entrer dans la salle de prière, après avoir ôté ses chaussures. Le fait d'enlever ses chaussures relève plus d'une raison culturelle d'hygiène et de propreté dans l'enceinte d'un édifice religieux, et permet par la même occasion de ne pas mettre de « barrière » entre le musulman et son lieu de culte.

Tous les tapis sont soigneusement orientés selon la Qibla, la direction de la ville de La Mecque où se trouve la Ka'aba, vers laquelle se tournent tous les musulmans lors de chaque prière. La Ka'aba (bâtiment cubique noir) est,

d'après la religion musulmane, le premier lieu de culte consacré au Dieu Unique et conçu par et pour des croyants monothéistes. Le fait de se tourner vers une même direction permet à tous les musulmans à travers le monde de s'unir dans leurs prières, individuelles ou collectives.

« Certes nous te voyons tourner le visage en tous sens dans le ciel. Nous te faisons donc orienter vers une direction qui te plaît. Tourne donc ton visage vers la Mosquée sacrée. Où que vous soyez, tournez-y vos visages... »

Coran, Sourate 2, verset 144.

Le minbar est une sorte d'escabeau servant de chaire d'où l'imam fait son sermon lors de la prière du vendredi dans chaque mosquée; ce jour a la même importance que le dimanche pour les chrétiens. Ce meuble répond à un besoin pratique, afin que chaque fidèle présent puisse apercevoir l'imam lors de son prêche. Les fidèles sont assis en rangs sur les tapis, hormis certains sur des chaises par nécessité.

Nous apercevons aussi sur la photo ci-jointe un coin de lecture où certains fidèles se retrouvent afin de s'exercer à une récitation correcte et poétique du Coran, ce qui fait entièrement partie de son apprentissage dans la culture islamique.

Si vous souhaitez découvrir par vous-mêmes ces singularités culturelles et culturelles, vous serez les bienvenus lors de la porte ouverte annuelle de la mosquée, au mois de mars, afin de nous enrichir mutuellement et de nous mieux connaître.

« L'ignorance mène à la peur, la peur mène à la haine et la haine conduit à la violence. Voilà l'équation. »

Averroès (philosophe, théologien, et médecin andalou)

L'ACI (Association Culturelle Islamique), depuis sa création, organise des cours de soutien scolaire, des rencontres inter-religieuses, des cours d'arabe tous niveaux, des conférences, des présentations d'associations diverses, des rencontres sportives, des collectes et distributions pour les plus démunis, etc.

Nous tentons d'apporter des solutions concrètes quand nous le pouvons, à notre mesure.

C'est l'un des aspects d'une mosquée.



La salle des ablutions.

▼ infos du diocèse

Dimanche 23 octobre 2016
30^e dimanche du temps ordinaire

Prière et Miséricorde. Semaine Missionnaire Mondiale du 16 au 23 octobre sur le thème : « Annoncer la Miséricorde ».

- **Fraternité œcuménique internationale.** « Restauré par Amour », des jeunes témoignent à l'occasion des JMJ.

La Fraternité œcuménique internationale invite à un temps convivial, chants, enseignement vidéo, temps d'échanges et de prières. Ouvert à tous. De 20 h à 22 h, le lundi 24 octobre chez Grégoire et Marie-Laure Enderlin, 21 bl Mal-Foch à Avranches, tél. 02.33.60.91.61 - mlenderlin@yahoo.fr

- **Fête des familles à Alençon :** En ce premier anniversaire de la canonisation de Louis et Zélie Martin, fête des familles à Alençon, samedi 29 et dimanche 30 octobre sur le thème « vivre le pardon en famille ». Contact : 02.33.26.09.87

- **Fraternités monastiques de Jérusalem.** Les fraternités monastiques de Jérusalem au Mont Saint-Michel proposent : lundi 31 octobre : Vigile de la Toussaint à 20 h 30 ; jeudi 3 novembre : Soirée Saint Michel « Sanctifier le temps : la Toussaint » à 20 h 30, salle Saint Aubert.

Retrouvez toute l'information sur le site : <http://jerusalem.cef.fr/mont-saint-michel-abbatiale>

Billet spirituel de Charles-Henri Piffarely, laïc : « Vers les plus petits, en toute simplicité ».

▼ billet spirituel

Vers les plus petits, en toute simplicité

Ce 23 octobre 2016, c'est le dimanche des missions qui clôt la semaine missionnaire mondiale.

La mission qui nous a été confiée par le Christ, c'est d'aller porter le message de l'Évangile à tous les hommes et à toutes les femmes de notre temps, de nous aimer les uns les autres comme il nous a aimés. Grande et lourde responsabilité pour nous, dans un monde toujours en ébullition, dans une société diversement composée, où le religieux n'a plus beaucoup de place !

Cependant, cette diversité, nous devons la prendre en compte car nous aurons besoin de l'aide de Dieu pour la découvrir et pour l'aimer. Elle est d'une richesse inestimable. Notre prière et l'écoute de nos demandes par le Seigneur ne sera effective et vraie que si nous avons de la considération pour tous ceux et celles qui composent notre proche humanité. À son image, nous devons être auprès des plus petits, des blessés de la vie, des pécheurs, en nous mettant à leur niveau, en devenant humbles, en descendant du piédestal de nos suffrages et de nos certitudes.

Notre prière sera alors pleine de sens, de force et de vérité. Le Seigneur nous entendra tous, mais nous devons chacun le reconnaître pour ce qu'il est : un Dieu de miséricorde, de présence et d'amour.

Soyons pleinement investis dans notre prière et goûtons avec joie et plaisir notre relation à Dieu. Soyons authentiques, présentons-nous au Seigneur tels que nous sommes, dans notre vérité, sans masque. A l'image de la Vierge Marie, n'oublions pas de rendre grâce pour les dons que nous recevons.

Charles-Henri PIFFARELLY